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主題探討:交大電信系

問:對電信學生與自己未來的起許?

答:電機的領域很廣泛，我希望學生可以找到自己的興趣，並確立目標，然

後認真地朝這個目標邁進，不要害怕困難。但在朝專業領域鑽研時，仍要把握機

會接觸各方面的訊息，不要限制自己，保持寬廣的視野是很重要的。相信只要大

家都能好好的做，做出一個品質保證，讓世界各國都認同我們交大，認同台灣，

這樣就夠了。

在工程頌揚、玩味物涯科學

黃瑞彬教授

﹒電信 96 級/陳儀安

大學生浩

黃瑞彬教授是交大電信系大學部 79 級的學長。提起起當年的大學生活，黃教授笑

著回憶: r那時候在博愛校區，因為附近有軍營的緣故，每當清晨五點，軍營總

會準時傳來操練的口號聲，吵得不能入眠，有時就乾脆起床唸書 o J 早期的環境

單純，不像現在學生有許多額外的娛樂活動、網路也有大量新鮮有趣的資訊，除

了研護學問以外，每當假日，總會跟同學一起到郊外到處玩，正因為當年培養的

革命情感，雖然大學的同學分散在各地有不同的發展，感情卻是歷久彌新。

接觸不同領域的學問一「觀念」是一切的根本

黃教授在唸大學時，除了電信系本科系的課程以外，也常選修電物系與應數

系課程，他認為， r數學的訓練可以讓人思考邏輯變成很有系統，在高等的課程
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主題探討:交大電信系

屬譚心 (

與研究中，數學不僅是工具，也能使加深學習過程對事情的理解、幫助我們換另

-個角度深入看事情， J 因此，他建議交大的學生在學習本科系課程行有餘力

時，應該多多利用資源去修習不同領域的課增加自己的思考深度與廣度。

黃教授也認為， I當面對越高深的學問與專業研究時，觀念始終是一切的根

本。」觀念清楚的人能夠輕易找到問題的癥結，也能減少做錯誤的判斷，所以他

鼓勵交大的學生應在大學求學時，養成重視觀念的理解與釐清的好習慣，如此在

求學路上才能事半功倍 O
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慕名彭松村教授，回交大念博士班

黃教授在攻譚博士班時，跟隨彭松村教授作研究。當時彭松村教授帶研究生

自由開放的風格，使得他得以養成獨當一面、會 11新的能力，對日後的自己研究方

法與態度影響很大， I彭松村教授可說是影響我最深的人! J 黃教授感性的表

示。同時，也因跟隨彭松村教授作研究的緣故，開始接觸他現在最愛的運動一桌

球。他笑著說， I在學習桌球的過程中，更能夠深刻的體會物理的原理，進而將

感覺回饋到研究上! J

用 Free style 帶研究生

碩士唸的是台大電子研究所，博士班則又回到母校交大的電子研究所攻譚，

黃教授談到台大研究所與交大研究所的環境異同。

「台大的教授給研究生的自由度很大，會放手讓研究生做研究，但相對之下給

研究生的指導就較少，因此研究成果的程度和品質良莽就跟研究生自己的程度有

很大的相關性;而交大的教授普遍較傾向於用有系統的方式帶研究生做研究，因

此研究成果較有系統、研究品質也有一定程度，但是研究生的自主性就比較弱。」

曾在台大接受自由研究風氣薰陶，也在交大體驗過有系統訓練的黃瑞彬教授，談

起自己帶研究生的風格與期許，希望可以在大自由度和有系統訓練中取得平衡，

讓研究生擁有充分的研究自由進而培養創造、自我思考的能力，也希望經由有系

統的帶領方式提升研究生的程度!

談到研究，他說世界上有三種人， r第一種是能夠臼己尋找題材並有能系統

的去實驗與研究;第二種人是需要別人提供問題來源，自己能有系統的去作研

究;第三種人士需要他人提供問題來源，也要他人耳提面命才能做好研究。」他

認為第一種人是屬於少數天才型的研究者，但他期許在研究生階段的交大學生，

應該努力成為第二種人，培養自己有系統作研究的能力!

實現夢想 在工程領域玩味物理研究

只要說到與物理相關的事，黃瑞彬教授眼神閃著光忙，而言談中也散發著對

物理強烈的熱情。他將自己做的研究分成兩部分，一種是偏向 commercial (商業)

取向的研究，另一種是基礎科學性質的研究。黃教授努力於商業取向的研究計
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畫，一方面又醉心於基礎研究，享受探索自然界材料結構的研究過程。或許基礎

的研究並不能馬上看見應用的成果，但他堅信當應用科學發展到一定程度、臨到

限制與瓶頸時， ---~定要有基礎的科學研究與理論支持，才能有更重大的關鍵性突

破。

訪問的過程中，曾問黃教授有沒有畢生想要達成的夢想，他輛面目的笑了笑，

說著沒什麼特別的夢想，如果硬要說有的話，就是作好現在的研究，希望將來能

有令人驕傲的成果呈現!

若說基礎科學研究是非常重要，但卻不能立即看見成果與商機，那麼，他所

投入的那些對某礎科學研究的心力不正是努力的在實現自己的夢想嗎?

編按:新任教授專訪順序乃按照入校年資排列
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